

propicio á ese resultado. De ahí nació la agrupación á que tengo el honor de pertenecer. Entre los diversos fines que ella se propone debo anticipar uno que explica nuestra presencia en este lugar: la de dar conferencias por lo menos en las cabeceras de los cantones....

Nuestras conferencias de ahora, vienen á constituir el ensayo de una Escuela Ambulante que ha de procurar luz en los diversos ramos de la ciencia, de la industria, de la agricultura, en especial la ganadería. No ha de faltar el médico humanitario que propague los principios de la higiene, ni el maestro de escuela, ni el industrial, ni los hombres de ciencia y experiencia que presten generosamente sus energías valiosas en pro de nuestro pueblo.

Para unificar nuestros esfuerzos y organizarnos mejor, estaré listo á concurrir á la primera reunión que con ese objeto Ud. convocara.

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

COMENTARIOS

El ejemplo

No hai poder educativo más grande que el ejemplo.

La influencia de la palabra oral ó escrita es mucha, pero no basta.

El niño, indiferente casi por naturaleza, lo que ha de ser depende del medio en que se desarrolle.

Rodeado de libros, folletos y periódicos edificantes, si la sociedad en que crece es una sociedad enferma, es casi (1) seguro que el niño llegará á ser también un miembro enfermo.

Hasta los 6 años está influenciado casi exclusivamente por sus padres y sus hermanos; después está sujeto á influencia tan poderosa como la del hogar, la de la escuela.

La escuela toda es un cúmulo de sus gestiones i el maestro el foco principal.

En el niño, representante genuino de la sociedad primitiva, ningún poder más desarrollado que el poder de la imitación; i entre sus modelos, el maestro figura en primera línea.

Los hábitos que el niño, pedazo de cera blanda, á capricho modelable, adquiere, serán en gran parte los mismos de aquellos que le han servido de ejemplo; luego la necesidad de buscar buenos modelos se impone, se impone la necesidad de buscar buenos maestros.

Repugnante impresión me produce el maestro que después de una larga disertación sobre el tabaquismo y sus consecuencias, sólo aguarda el toque de la campana para saborear triunfante por los corredores uno tras otro, algunos cigarrillos, les ha hablado de los efectos físicos del nicotinisino i él exhibe sus dedos manchados, unos dientes donde ni aún el recuerdo del esmalte queda i les hace sentir el olor pestilente de su aire espirado. — producirá beneficios la lección del maestro? Creo que muy pocos.

Se les recomienda el aseo en sus vestidos, magnífico, pero el traje sembrado de estrellas grasosas de más de un maestro, el cuello brillante no de limpio i las botas que cuentan las veces que han sentido la impresión del cepillo i el olor del betún, constituye todo ello un ejemplo muy triste para el niño siempre dado á imitar.

Pero hai algo más grave. Los alumnos de más de una escuela podrán observar algunos días sobre

(1) Hai que tomar en cuenta las tendencias hereditarias.

todo los siguientes á los festivos, que sus maestros llegan tarde, á paso lento, envueltos en un manto de pereza; observarán sus mejillas encendidas, su mirada vaga, efectos del envenenamiento alcohólico; observarán la propensión al enojo habitual en los tristes alcoholizados, pedazos de algodón pólvora que la menor influencia, los hace estallar.

Carácter, honradez, he aquí las dos perlas en cuya persecución deben agotar todas sus energías los encargados de formar los cuadros de maestros.

SOLÓN NÚÑEZ.

EL CABLE

Nos dice el cable: por donde quiera el silvido de la bala corta la onda de aire desequilibrado por el grito del derecho, el pueblo sirviendo de blanco á estúpidos ejércitos fanatizados por el hambre y la mentira. Por donde quiera el hombre aplastando la iniquidad, tal es el cuadro que en líneas de palabras nos traza el cable.

Si, la evolución acelera su marcha y ya el hombre con el grito de solidaridad hace temblar los pedestales de barbaras monarquías. La autocracia rusa se desploma, Francia la ha minado; esta vez el eco de la palabra no se ha perdido en los confines de la dilatada estepa, el frío ha condensado la idea y el latigazo de la guerra ha despertado al pueblo.

El pueblo enfrentándose á los ejércitos, es el hombre razonable enfrentándose á sus conductores; ellos de sa parecerán cuando él tenga de su autonomía una convicción sólidamente razonada. El ideal está marcado en el horizonte y debemos alcanzarlo. La corriente de la evolución no se estanca, ella profundiza el cauce y después arrastrando troncos y altares, se desborda por los campos llevando la transformación á las costumbres y abriendo horizontes más amplios para el labriego que ha permanecido arrodillado ante la mentira, ante la mentira clerical que hoy se encuentra acorralada por la nueva cosecha de hombres que se levanta aplastando la fuerza y la farsa, y por eso vemos en Chile á la juventud proclamando la verdad, en Italia, el ejército desorganizándose al empuje de las ideas y en España el soldado y el fraile abrazados y parapetados tras las bayonetas y el fanatismo.

ARTURO TORRES.

Dicbre. 15 de 1904.

LA LECTURA EN COMUN

Anoche en el salón de Instrucción y Recreo de Desamparados, se inició la hora de lectura.

Es encantador el hecho éste y despierta nuestra atención dada esa notable negligencia de la mayor parte de las gentes de este país para abrir el libro ó el periódico á lo menos.

Tiene esa iniciación el carácter de novedad ya que hasta para despertar el gusto por la lectura, el gusto por la consolidación del aprendizaje se necesita hacer campaña como se hace campaña para el mejoramiento moral del alma.

A quien se preocupa, pues, por elevar el espíritu educable de las gentes, debe llenarle de agrado ese esfuerzo de una sociedad modesta. Ya no es la reunión para lanzar la bola de la alegría de pie á pie, ya no es para danzar al compás de una música mareante á veces y siempre de poco gusto como son esos trozos que se nos importan á menudo. De hoy en adelante es el cerebro el que va á satisfacer sus ansias de ejercicio, cuando el músculo esté agitado y el corazón palpitante de vigor.

Ya está puesta la primera piedra, no sobre la cual han de reposar los muros altos y por siempre encubridores, no. Me refiero á la primera piedra que ha de soportar el amplio y abierto edificio de la cultura popular.

Me refiero á esa piedra que es condensación de sentimientos transparentes y elevados, cristalización de buenas voluntades; es más dura que el granito, más dura acaso que el diamante mismo.

Sobre ella, fusión de corazones frescos y repletos de energía, se levantará la obra verdadera.

Reunidos en fraternal comunidad, en la hora en que el trabajo busca en su sendero la alfombra refrescante, abrirán el libro, impulsados por sus propias aspiraciones, y ejecutarán lo que la propaganda insincera anuncia sin iniciar el trabajo.

No os parece eso una hermosa iniciativa?

Leer y abrir las puertas del salón á todas las gentes, hombres y mujeres — leer, abrir el libro para que la atención recoja con avidez los pensamientos que saltan de las páginas, como la niña libre y alegre recoge inquieta los pétalos de las rosas perfumantes que el viento ha deshojado sobre el prado.

Pétalos perfumados son los pensamientos; recoged muchachos, bastantes de ellos para formar la rosa de la cultura del cerebro y del corazón.

Leed mucho, en tanto yo escucho de lejos el temblor de las fibras de vuestro entusiasmo sobre las cuales caen vibrando las frases hondas y útiles de un gobierno de un gobierno. Leed; acaso al ver otros muchos avergonzados abrirán también el libro de Tolstoi.

I DE M

INFORMACIÓN

OFICIAL

Congreso Constitucional. — Segunda sesión extraordinaria celebrada el día 13 de Diciembre de 1904. Se leyó, aprobó i firmó el acta de la sesión del Congreso.

Contestación del señor Secretario de la Corte Suprema de Justicia de orden de ésta, del oficio en que se da cuenta de la apertura de las sesiones extraordinarias.

La comisión encargada de presentar á don Francisco Jiménez O. el pésame por la muerte de su señora esposa, dice haber cumplido su cometido.

En discusión en 2º debate el proyecto de lei aprobatorio del convenio celebrado entre el poder Ejecutivo i el Ferrocarril de Costa Rica.

El señor Diputado Rodríguez K. dió un discurso.

Se leyó también el escrito i documentos á que se refiere, presentados por don Mariano Guardia en concepto de apoderado del señor Minór C. Keith en que manifiesta que su poderdante se reservó el derecho de tanteo para prolongar ó continuar en cualquier dirección las líneas de ferrocarril que menciona la contrata Soto-Keith i que ha recibido del Sr. Keith, por telégrafo, desde Londres, instrucciones para pedir.

O que se disponga lo conducente para la efectividad del derecho de tanteo alegado, antes de otorgar su definitiva aprobación á los contratos que se debaten; 2º— O que en resguardo de la propiedad del señor Keith i como condición previa á la expropiación que la aprobación definitiva del contrato significa, dispone lo que sea del caso para la justa indemnización. Los señores Fernández G. i Rodríguez pidieron se publicara y pasara á la comi-

sión la solicitud del apoderado del Sr. Keith.

La Presidencia propuso para que resolviera lo que estimara á bien. Si debe rechazarse de plano el memorial del Sr. Keith.

El primer Secretario juzgó que era preferible concluir la discusión en 2º debate del contrato con el Ferrocarril de Costa Rica, i luego dictar alguna resolución con respecto de la solicitud del Sr. Keith.

La Presidencia no estuvo conforme.

Largo debate. El Secretario de Fomento dijo que el Congreso en sus actuales sesiones no podía conocer conforme á la Constitución sino únicamente del asunto para que fue convocado.

Más opiniones. Se levantó la sesión.

Policia. — Se acuerda investir con el carácter de Agente de Policia al Jefe del Resguardo Fiscal del Tortuguero.

Se desestiman la solicitud del Sr. Juan Ramirez Hernández, vecino de San Rafael de Heredia, para que se revea un fallo del Gobernador de aquella provincia en que confirmaba la sentencia dictada por el Agente de Policia de San Isidro, en sumaria seguida contra Elias i Jesús Vindas por lesiones inferidas al apelante.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Como era de esperarse el memorial presentado á la Cámara por el señor Keith se hizo pasar á los antecedentes i se acordó su publicación, con el fin de que pudiera pesar su consideración en las próximas deliberaciones que se concretarán al estudio del contrato Astúa-Pirie.

AVANCE

Ha circulado hoy un avance al número 6,376 de La Republica que contiene: "El Congreso y los tratados del Ferrocarril de Costa Rica.— El derecho de tanteo de Mr. Keith.— Discursos del señor Ministro Astúa i del señor Presidente de la Cámara.— Sesión del día 14."

NOTA

La amabilidad del caballero don Eduardo Beeche nos hace la siguiente invitación que agradeceremos.

A nombre de la Junta de Educación de esta ciudad, tengo el honor de invitar á Ud. á los exámenes de las escuelas oficiales que se efectuarán durante los días 16, 17, 18 i al acto público i distribución de premios que se verificará á las tres de la tarde del domingo 18 del presente.

Limon, á 12 de Diciembre de 1904

El Presidente,

EDUARDO BEECHE

Teatro Nacional

El sábado será el *Bullfight* del distinguido artista señor Ortega de Quintana.

Se dará *Vida Alegre i Muerte Triste* de Echegaray.

BOLETIN LITERARIO

Del Boletín Literario de La Aurora han salido sólo dos números. El tercero saldrá cuando haya en plaza papel suficiente.

CONTESTACION

Manana tendremos oportunidad de dar contestación á la carta del señor Alvarez i también á la persona que firma "Un reaccionario" en "La Unión".